

ROUTE DES HOMMES

Il vient!
Il vient!
l'enfant que nous attendons!
Il vient
nous rejoindre sur la route,
au cœur de notre vie!

Nous voulons te préparer le chemin,
Seigneur,
ce chemin que tu vas fouler,
cette route des hommes
sur laquelle tu vas marcher,
avec nous,
en nous tendant la main.



Cette route humaine,
tu le sais,
sera semée de fleurs et de mousses,
mais sur ce parterre d'herbes
tu buteras aussi sur des rochers arides
et les embûches seront fréquentes sur le sentier.
Sur les bosses et dans les creux
tu poseras ton pied, Seigneur,
et tu nous entraîmeras, à ta suite,
dans cette folle course
sur cette merveilleuse route de la vie.

Christine REINBOLT

LES DIMANCHES DE L'AVENT.-

27 novembre: 1er Dimanche: REDRESSEZ-VOUS !
NOUS VOICI, SEIGNEUR, POUR ... RENOUVELER LA TERRE .
La terre nouvelle est à venir: Dieu l'a promis. Il
en a planté les germes et dessiné les esquisses en
Jésus-Christ. La promesse de Dieu repose entre nos
mains.

4 décembre: 2ème Dimanche: PREPAREZ LE CHEMIN !
NOUS VOICI, SEIGNEUR, POUR MARCHER DANS LA DROITURE.
Des ravins à combler, des collines à abaisser, des
chemins tortueux à redresser: décidément, préparer
le chemin du Seigneur n'est pas une mince affaire!
Mais Dieu est à nos côtés: quelles merveilles ne
fait-il pas pour nous ...

11 décembre: 3ème Dimanche: LUI VOUS BAPTISERA !
NOUS VOICI, SEIGNEUR, POUR ETRE BAPTISES DANS LA
BONNE NOUVELLE !
C'est le dimanche de la Bonne Nouvelle, le dimanche
de la joie! Notre regard est invité à se porter vers
le Christ qui vient. Le salut est tout proche: "Il
vient, dit Jean dans l'évangile, Celui qui est plus
puissant que moi". D'où notre joie: Le Seigneur notre
Dieu est en nous... ne soyons inquiets de rien!

18 décembre: 4ème Dimanche: HEUREUSE CELLE QUI A CRU
NOUS VOICI, SEIGNEUR, POUR CROIRE EN CELUI QUI AC-
COMPLIT LA PROMESSE !
Ce sont deux femmes qui, dès la conception de Jésus,
témoignent, avant tout le monde, de leur espérance
enfin comblée: Elisabeth et Marie. Heureuses celles
qui ont cru à l'accomplissement des paroles qui leur
furent dites de la part du Seigneur !

N O E L .- ET LE VERBE S'EST FAIT CHAIR !
*Saurons-nous, cette nuit de Noël, ne pas
manquer le rendez-vous de la crèche où le Dieu pauvre
rejoint nos pauvretés ?

*Si la nuit a été émerveillement devant
l'enfant et nous a rappelé notre propre enfance, la
messe du jour a une autre résonance. Le Verbe s'est
fait chair, il n'a pas fait semblant de venir chez
nous, il est vraiment devenu l'un des nôtres: il a
habité parmi nous !

SAMEDI 24 DECEMBRE: VEILLE DE NOEL à 21 h et MESSE.
DIMANCHE 25 DECEMBRE: UNE SEULE MESSE A 10h30.

BAPTEMES.- Le 5 novembre: Vincent LE PERSON, fils de Jean-Pierre et de Josiane THOMAS, 10 Cité de Gwel-kaër.

Le 19 novembre: Charlotte GRENIER, fille de Thierry et de Fabienne ROSOC, 9 Allée Verte.

Le 27 novembre: Kévin QUERE, fils de Didier et de Nicole RAGUENES, 2 Rue de la Résidence.

MARIAGE.- Le 19 novembre: Vincent GAUTHIER et Catherine VERDELET, Quiberon.

DECES.- Le 5 novembre: Luc LIARDET, 23 ans, Kerouant.

Le 5 novembre: Athanase PERROT, 84 ans, Berbourgis.

Le 14 novembre: Jean-Louis UGUEN, 79 ans, 7 Impasse des Primevères.

Le 14 novembre: Pierre VAILLANT, 73 ans, 101 Rue de Saint-Yves.

*
*
*

NOMINATION.- Au secteur de Saint-Renan, chargé de la paroisse de TREBABU, en remplacement de M. Alexandre Nouy, M. Yves CALVARIN, précédemment en congé.

M. Alexandre NOUY se retire 9, rue Virginie-Hériot à Quimper.

+++++

ENSEIGNEMENT CATHOLIQUE
200 ANS D'HISTOIRE

La Direction de l'Enseignement Catholique du Finistère organise une journée de réflexion et d'action consacrée au thème:

"LE DROIT D'ETRE UN HOMME":

L'EGLISE, LA REVOLUTION, LES DROITS DE L'HOMME DE 1789
A AUJOURD'HUI,

le vendredi 9 décembre 1988, de 9h30 à 18h
au QUARTZ, à BREST.

Cette "JOURNEE PEDAGOGIQUE" est ouverte à tous publics.

*
*
*

- Le 02 décembre 1911, un incendie détruit une énorme meule de paille ainsi que divers instruments aratoires à la ferme de KERNEVEZ, près de la Pointe Saint-Mathieu. Le feu qui menaçait la maison a pu être éteint grâce au concours des voisins et des soldats du 2ème colonial casernés au Fort de Bertheaume.

- Le 04 décembre 1927, Monsieur LE SAUNIER, habitant à Paris, rue Réaumur, demandait que lui soit accordée l'autorisation d'installer un "établissement de bains" sur les dunes du TREZ-HIR.

Ayant délibéré, après avoir entendu les explications sur ce projet données par Mr LE SAUNIER, le conseil municipal ne donne pas l'autorisation demandée.

- Le 25 décembre 1951, célébration des fêtes religieuses de la Noël dans l'église paroissiale presque entièrement restaurée:

"Le 24 décembre à 23 heures, ouverture des portes, chant nocturne, Te Deum, Messe Royale chantée par l'abbé Claude GELEBART, enfant du pays, dont c'était la première messe de minuit... L'église était pleine. Avec l'éclairage moderne on se serait cru en plein jour".

*
*
*

PRETRES, RELIGIEUX et RELIGIEUSES NATIFS DE PLOUGONVELIN

Les recherches engagées sur les cinq prêtres du XVIIIème siècle signalés dans le KANNADIG du mois d'octobre, font apparaître qu'ils s'intègrent dans l'histoire de Plougonvelin par leur opposition à la "constitution civile du clergé" et pas forcément en raison de leur origine locale. Ils refusèrent en effet de prêter le serment rendu obligatoire à la dite constitution votée le 12 juillet 1790. Poursuivis pour ce refus, ils vécurent dans la clandestinité jusqu'à la promulgation de la loi du 26 mars 1795 accordant à nouveau la liberté des cultes:

- Jean QUERE résidait à PLOUGONVELIN; il se cacha à PLOUZANE et se retira ensuite à LOC-MARIA;

- Auguste-François PERON, résidait à SAINT-PIERRE; il se cacha à PLOUGONVELIN et se retira ensuite à TREBABU;

- Laurent-Marie OLENEUR, résidait aussi à SAINT-PIERRE; il se cacha à PLOUGONVELIN et se retira ensuite à GUILERS;
 - François CARIOU résidait à PLOUGONVELIN; il se cacha au CONQUET et se retira ensuite à GUILERS;
 - René KERMORGANT résidait à PLOUARZEL; il fut d'abord incarcéré aux CARMES de BREST, se cacha ensuite à BRELES et se retira à PLOUGONVELIN.

*
 * *
 *

LA RECONSTRUCTION DE L'EGLISE PAROISSIALE (1944-1952)

Dans sa brochure "UNE PAROISSE MUTILÉE", l'abbé André LE MOAL, vicaire nommé à Plougonvelin après les événements dramatiques de la Libération, écrit pour le dimanche 10 septembre 1944: "Les bombardements continuent sur LE CONQUET. A PLOUGONVELIN c'est fini, mais la paroisse est bien triste avec ses maisons démolies, les fils télégraphiques coupés, son église brûlée. Le clocher, lui, est toujours debout: il symbolise la prière qui monte de tous les coeurs en cette journée, et l'espérance qui jaillit, malgré toutes les peines, l'espoir d'un monde meilleur".

Il appartiendra à l'abbé GUENEGAN, investi de la charge de Recteur par les circonstances (le Recteur MOAL a été mortellement blessé le 08 septembre), de matérialiser ce symbole.

En peu de temps, une baraque en bois, prélevée à la station de TREMEUR est montée par les paroissiens à l'intérieur des murs de l'église ruinée. Ce local, lieu de culte "provisoire", deviendra vite très accueillant, ainsi la vie religieuse de PLOUGONVELIN ne sera pas gravement perturbée.

Mais il faut également oeuvrer avec rapidité pour reconstruire l'église et l'abbé GUENEGAN s'y emploie.

Dès le 25 septembre il fait constater les dégâts "causés par bombardements" par Maître LE GALL, huissier près le tribunal civil de Brest.

"L'église a été détruite par incendie, les murs sont déportés, lézardés et dégradés. Ces murs sont en partie écroulés par endroits. Le clocher semble avoir résisté au sinistre. Tous les objets se trouvant dans l'église et à l'intérieur de la sacristie ont été également détruits par l'incendie".

Ces phrases débutent le procès-verbal rédigé par l'huissier. Il est succinct, la tragédie est récente, et l'on peut aisément comprendre l'état d'esprit du Recteur et de l'homme de loi en errance dans les décombres, essayant de dresser une liste cohérente des dégâts immobiliers et mobiliers.

Il faudra en conséquence, le 10 janvier 1946, en vérifier les termes, pour l'inclure dans un dossier précis et complet destiné à l'autorité qui sera chargée de la réparation des dommages.

L'abbé GUENEGAN présentait qu'un temps assez long s'écoulerait avant que soit décidée la mise en oeuvre des travaux. Il avait raison, et les constats de 1944 et de 1946 seront bien utiles lorsqu'en 1949 sera engagée la procédure devant aboutir à la reconstruction.

Le 20 juin 1949 Maître LE CHAT, commissaire priseur à BREST et expert agréé par le Ministère de la Reconstruction, les contrôlera sur place et dressera un nouveau procès-verbal qui complètera le dossier initial.

A la lecture de ces documents on imagine comment se présentait l'ancien édifice, ainsi les paroissiens de sa génération pourront s'en souvenir, et les nouveaux le découvrir.

Le gros oeuvre, à quelques détails près, était identique à l'actuel: chœur, transepts nord et sud, nef, clocher occupent les mêmes emplacements, la voûte intérieure était également en bois, le sol en dalles de pierres dans la nef et les transepts, en carrelage dans le chœur.

A cet endroit on voit le Maître-Autel, véritable objet d'art et chef-d'oeuvre classé par la Commission des Beaux-Arts et Monuments historiques, long de six mètres, avec rétables et gradins, et recouverts de panneaux très sculptés, de niches garnies de nombreuses statues notamment, en grandeur naturelles celles de Saint GWENAEL à gauche, de Saint GREGOIE VII à droite, et, répartis sur l'ensemble 48 anges ou têtes d'anges.

Les soubassements des niches latérales sont ornés de panneaux où sont sculptées les quatre vertus cardinales: Prudence, Justice, Force, Tempérance. Des deux côtés de l'autel des bas reliefs donnent deux épisodes de la vie de Saint GWENAEL: sur le premier il fait

jaillir une source à l'Ile de GROIX, sur le second il rencontre le comte GUERECH, comme il est raconté dans sa vie par le dominicain ALBERT LE GRAND (le comte y est costumé en seigneur de LOUIS XIV, avec un chien de chasse et un fusil à pierre).

Cet ensemble monumental, richement polychrommé, est surmonté d'un grand Christ, avec au pied de la Croix deux statues d'anges en bois doré.

Le pourtour du chœur est en bois travaillé jusqu'à la naissance de la voûte avec deux rangées de stalles sculptées à quatre sièges.

Un fauteuil de cérémonie et quatre tabourets de même style constituent le mobilier ordinaire.

Une lampe de sanctuaire en argent pend de la voûte par trois chaînes métalliques argentées.

A l'angle des murs reliant le chœur et les transepts sont installées deux statues: à gauche celle de Saint FRANCOIS d'ASSISE, à droite celle de Saint ANTOINE de PADOUE.

La lumière du jour pénètre dans le chœur par deux ouvertures pratiquées dans la partie basse de la voûte en bois, de part et d'autre du Maître-Autel.

(à suivre)

Jacques RONGIER.

SEMAINE et DIMANCHE
DE LA PAIX

(Voir page 11)

"Que tous les fidèles de nos communautés profitent de ce temps fort pendant l'Avent (du 5 au 11 décembre 1988) pour se ressourcer dans la prière et la réflexion. Ils seront ainsi, par des actions appropriées, tout au long de l'année 1989, témoins et artisans de paix avec tous les hommes de bonne volonté qui ne partagent pas notre foi au Christ. Ils pourront, en particulier, dès le 1er Janvier 1989, JOURNEE MONDIALE DE LA PAIX, s'associer aux vœux de Jean-Paul II pour que soit défendu le droit des minorités".



(Pax Christi).

DANS LES ECOLES DE PLOUGONVELIN

TROIS NOUVELLES CLASSES A L'ECOLE DU SACRE-COEUR.

Le dimanche 20 novembre, en la fête du Christ-Roi, c'était aussi la fête de l'école catholique de la paroisse.

La messe de 10h30 était présidée par Mr le Vicaire Général Louis GAONAC'H, messe à laquelle participaient tous les enfants du C.P. au C.M.

A 11h30, Mr le Vicaire Général bénissait les trois nouvelles classes construites au début de l'année dans la partie arrière de l'école.

Ces trois classes ont été réalisées en grande partie par des parents d'élèves bénévoles, ce qui a permis un rabais appréciable du prix de la construction. Le tout avec l'aide de la commune et du conseil général.

Le Frère KERDONCUFF, directeur diocésain de l'enseignement catholique s'était déplacé à Plougouzel, accompagné de Mrs MARC et MORVAN, de la direction diocésaine.

Etaient également présents: M. CHEMINANT, conseiller général; Mr Louis CARADEC, maire; Mr LE HIR, maire de Ploumoguier ... et de nombreux parents d'élèves et amis.

Un "KIG-HA-FARZ" était servi dans les locaux de la Colonie de Vacances de Bertheaume, et dans l'après-midi, une "PORTE OUVERTE" était organisée à l'école.

*
*
*

INAUGURATION DES LOCAUX RENOVES A L'ECOLE PUBLIQUE.

L'école publique a changé de visage. Les travaux de rénovation de l'école, commencés en 1985, sont terminés.

L'inauguration de l'école ainsi rénovée a eu lieu le samedi 26 novembre. M. CHEMINANT, conseiller général, a coupé le ruban symbolique en présence de Mr CARADEC, maire; de Mr CORRE, ancien maire; de Mrs LE HIR et LE BORGNE, maires de Ploumoguier et du Conquet ... des représentants des diverses administrations, associations, entreprises... des parents d'élèves et des sympathisants.

Puis ce fut la visite des classes et de l'exposition qui retrace toute l'histoire de l'école.

Réception à la Salle Communale ... puis soirée "COUSCOUS" pour les amateurs.

+
+
+

ASSEMBLEE GENERALE DE L'A.E.P.
DE L'ECOLE DU SACRE-COEUR.-

Elle a eu lieu le mardi 29 novembre, à la Salle Communale.

A l'ordre du jour: rapport moral, rapport financier... la place de la catéchèse... l'enseignement de l'anglais... le problème de la garderie... les projets pour l'année à venir.

L'effectif de l'école est de 161 élèves, répartis en 7 classes: 3 maternelles et 4 primaires.

Les bénéfices du KIG-HA-FARZ du 20 novembre (près de 650 convives) serviront à financer une classe de neige pour 28 élèves de C.M., à BIOT, en Haute-Savoie, durant deux semaines, en mars prochain.

Mr Jean-Claude BROUDIN, président de l'A.E.P. redit ses remerciements chaleureux aux enseignants, aux parents, aux membres du Conseil d'Administration et des diverses commissions, aux nombreux bénévoles qui se dévouent pour la bonne marche de l'école.

U.S.P. Au cours du mois de novembre, il n'y a eu que deux rencontres de championnat. Le 6 novembre, les équipiers premiers de l'U.S.P. ont perdu leur premier point en concédant un match nul face à SAINT-PABU: 1-1. Par contre le 20, en gagnant devant PLOUARZEL (3-2), l'U.S.P. consolide sa première place au classement.

Ces mêmes dimanches, l'équipe B réalisait un match nul à Plouarzel (0-0) et perdait à Porspoder (1-2).

AU CLUB DES ANCIENS

Le goûter de fin d'année est fixé au JEUDI 15 Décembre, à la Salle Communale.

+++++
AMUSONS-NOUS.- * HYGIENE DU SQUELETTE: on doit se brosser les os tous les matins.

* Les salles d'opération sont rondes pour éviter que les microbes se logent dans les coins.

* On désinfecte les plaies avec de l'eau scie gênée.

* Les premiers hommes fabriquaient leurs outils en duralex.

Semaine de la Paix

5 - 11 décembre 1988

JE
TE
CRÉE
LIBRE
POUR
LA PAIX

Dimanche de la Paix

11 décembre 1988